



JUEVES 19 DE JUNIO DE 1890.

PERIÓDICO DE LA MAÑANA
APARECE LOS JUEVES Y DOMINGOS
ANUNCIOS, COMUNICADOS Y REMITIDOS, A PRECIOS CONVENIONALES.

EL HERALDO

Administración: 18 de Julio Núm. 47.

Tiene editor responsable

Redacción: 18 de Julio Núm. 47.

SE RECIBEN AVISOS
En los días hábiles hasta las 5 p. m.
SUSCRICIÓN
Por un mes, \$ 1.00
Número suelto, 40c

EL HERALDO

EL APRENDIZAJE DE UN OFICIO

SU UTILIDAD Y VENTAJAS

La bondad de la enseñanza de un oficio mecánico, de un arte ó de una profesión vulgar, es inquestionable bajo cualquier punto de vista que se le considere.

Si miramos tal precepto por el lado físico, por la parte de la salud, está ya suficientemente demostrada la benéfica acción que ejercen los trabajos inherentes á ciertos oficios, como medios que contribuyen con eficacia al mejor desarrollo y robustez de los músculos del cuerpo, y por lo tanto al mayor vigor de las complejiones más delicadas.

Si á los ejercicios de la gimnasia que son parte del programa de nuestras escuelas, fueran agregados, pues, los que acompañan el aprendizaje de un oficio mecánico cualquiera, después está el decirlo, innumerables serían las ventajas que se obtendrían en dicha sentido, si bien que tales ejercicios, aplicados con inteligencia, pudieran constituir un recreo agradable y á la vez una enseñanza útil, llenando así el objeto de su aplicación debidamente.

Además, no menos importantes, y digna de mencionar es la influencia moral de la enseñanza de un oficio, arte, ó profesión de las que son calificadas de vulgares.

Sabido es cuán funestos son los efectos del oficio, al punto de que hay que reconocerlo como el enemigo más formidable del hombre; la fuente de donde manan la mayor parte de sus desgracias y de sus males; así como el trabajo, por el contrario, es un manantial de pureza, donde se hallan depositadas las más grandes virtudes y donde encuentra el hombre honrado las más legítimas satisfacciones.

Si á muchas personas dejá de reportarles utilidades positivas el aprendizaje de un oficio, hay que confesar que tal circunstancia es, pue de decirse, inherente á todas las profesiones humanas, y que no por eso se debe desconocer las ventajas que más ó menos se ofrecen al que posee un arte ó oficio, cuando estos son ejercidos con aquel agrado de laboriosidad y empeño que aconsejan las reglas de un trabajo metódico, bien ordenado e diligente.

Toda profesión, ejercida de esa manera, tiene los efectos de lo que podríamos llamar preservativo contra los males y desgracia puesto que despiertan el amor al trabajo que es como dejamos dicho, la fuente perenne de inmensos bienes, el factor de todos los progresos y el guía más experto que lleva el hombre en su peregrinaje sobre la tierra, mostrándole el camino de todas las virtudes más preciosas y fortaleciendo su alma bajo la sublime inspiración de la práctica del bien porque al hábito provechoso del trabajo, se asocian todos los hábitos de nobleza y generosidad.

Tengamos, pues, que aparte de las benéficas influencias que ejercen en la niñez, los ejercicios necesarios al aprendizaje de un oficio, con respecto al desarrollo y robustez del cuerpo, se encuentran otras de no menos importancias, y estas son las que dejamos últimamente apuntadas, que se refieren á la parte moral, que llegan hasta el alma, para preparar el espíritu á las buenas prácticas.

Expuestas todas estas consideraciones, hay que convenir con los magníficos resultados que se conseguirían con la enseñanza de un oficio como parte importante con que debiera complementarse la educación de la juventud en nuestras escuelas.

Alguno ha dicho, que en la opulencia se premia hay también miserias supremas; y obran mal aquellos padres de familia que obedeciendo á preocupaciones tontas y confiados en su posición próspera y halagüeña, cometen la ridícula vanidad, de desdeniar la enseñanza que nos ocupa y se oponen á que sus hijos aprendan un oficio, cuyo bien y utilidad es más duradero que todas las riquezas, que todos los honores y que todos los títulos que acuerdan altas posiciones; mien-

tras que el arte, el oficio, duran con la existencia y no se pierden sino con con la muerte; en todas partes acompañan al que los posee y en todas partes se ejercen con más ó menos resultado.

Por último, de un oficio hay que esperar salutables efectos y considerarlo como una barrera contra el vicio; ya lo hemos dicho. Preserva de la miseria y por consiguiente del inviellecimiento á que conduce la pobreza por indolegi y por vagancia.

He ahí porque es útil y ventajoso en todas partes el aprendizaje de un oficio.

BRONIA CRIMINAL por FALSO CASAMIENTO

Hacía largo tiempo que la crónica policial montevideana no ofrecía un caso tan original como el que nos ocupa ocurrido en la capital de la villa del Cerro y en el que resulta víctima una mujer de cuarenta años de edad, extranjera, que si no es hermosa tampoco es fea. Su infelicidad, su candidez verdadera mente infantil, mas que el deseo inmoderado de casarse le ha hecho caer en una red que la fue tendida por el supuesto novio y marido en horas, alentado por la complicidad de cinco personas más, todas las cuales fueron reducidas á prisión por el comisario señor Confield y remitidos á la Gendarmería, donde hoy se encuentran, para muy luego pasar á la Penitenciaría, donde ocuparán la respectiva celda; pues lo que todas ellas tomaron como una broma, conociendo perfectamente que no lo era, lo que consta en las declaraciones del proceso iniciado, se convierte en hecho criminoso.

La mujer de la referencia hace seis días que había llegado á la villa del Cerro, donde antes pasara largo tiempo colocada en calidad de sirvienta, y se hospedó en la fonda de Manuel Vizcachero, precisamente la casa en que estuvo prestando los servicios de su profesión.

Al día siguiente de encontrarse allí se presentó un individuo de no mala apariencia, de cerca de cincuenta años de edad y dirigiéndose á aquella mujer le hizo una declaración amorosa de rapidez eléctrica, llegando hasta ofrecerle casamiento.

Las instigaciones duraron dos días hasta que al último como el hombre se ratificara en lo de realizar desde ya el enlace matrimonial, la solicitada, y aquí entra el comiso de su inocencia, aceptó, no sin preguntar antes á la señora de la casa, si podía sin peligro de su honor confiar en las declaraciones y ofrecimientos que se hacían por parte de un hombre que apesar de ser algo entrado en años se mostraba por ella tan entrometido.

La víctima dice en sus declaraciones, que en la casa donde se hospedaba se le contó que en efecto se trataba de hombre conocido, persona de toda confianza, de cuya compaña no resultaría de honor alguno.

Esta afirmación, sin embargo, aparece rectificada, constatándose únicamente, que allí se conocía á dicho hombre, pero que en cuanto á su modo de ser, á su vida íntima, no se intervenían ni se averiguaba nada.

El caso es, que de una á otra manera, el hombre del falso ofrecimiento de matrimonio pudo sacar de allí á la que había elegido para víctima, diciéndole que iban los dos hasta el juzgado de paz, que se abreviarían las diligencias respectivas, pagándose todo en lo que fuese necesario, pues no se hacia cuestión de dinero, sino de consumar el hecho, para también sin perdida de tiempo dirigirse a la campaña, donde él se encontraba establecido.

El falso novio, así que aquella desventurada accedió á salir con él á la calle para dirigirse al juzgado de paz, la llevó á una casa, distante unas doce cuadras de la fonda, en la que tres individuos, amigos suyos y en complicidad para la realización de este delito, no apreciando ellos, según lo han declarado, sino como una simple broma, uno hizo de juez de paz y los otros de testigos, revestidos de la más aparente de las formalidades que la ley exige para casos de esta naturaleza.

Terminada la ceremonia y felicitada la desposada por el que había hecho de juez y también por los testigos, el esposo les invitó á la fiesta de boda, una modesta comida, según él, que había hecho preparar en un restaurante de la localidad, de pertenencia de un amigo suyo, donde también había dispuesto pasar la luna de miel, para inmediata marcharse á la campaña á su establecimiento, de acuerdo en un todo con lo que había prometido tres días antes á la que era desde ya la compañera de su vida.

La desposada, ignorante de tomo y lomo, como se comprenderá sin que haya necesidad de explicarlo, el último grado de la infidelidad, parecía vestir su fisionomía del más

alegre de los tintes.

Para esto, juez de pega y testigos de la misma tela, hacían funcionar activamente susos, convirtiéndolos en telégrafos; la riña se retorza en el cuerpo y no podían con tenoría por mayor tiempo de haber llevado á cabo de una manera tan sencilla una acción que para ellos no iba á pasar de una de esas bromas que hasta haría desternillar á la veedadera justicia, en caso de que un suceso tan humorístico llegase á su conocimiento.

Absolutamente para nada contaban con el resultado. Puede ser dada su escasos de racionamiento, pues se trata de gentes sobremanera atrasadas, que abrigasen la completa seguridad de que lo que hacían no era licito y que por consiguiente no podía acarrearles consecuencias graves.

Después de los testigos y dos invitados más se pusieron en marcha hacia el restaurant donde los esperaba copiosa cena. La ceremonia, una que se había efectuada en las últimas horas de la tarde y se llegó al anochecer al local de la fiesta. La novia se había ataviado con sus mejores galas y su acompañante estaba endomingado, con su tercio negro, de saco y un chambongo de anchas alas. Ofreció el brazo el hombre á la dama y tola la comitiva penetró en el restaurant elegido, dispuesta á hacer admirablemente los honores de la mesa.

Parece que allí no estaban del todo agenos á lo que había acontecido; que conocían el asunto en la mayoría de los detalles, pues la entrada de los desposados y acompañantes fue saludada con la más entusiasta estrofa de la marellosa. Ya en la mesa, se habló de lo fácil que había sido el arreglo del contrato matrimonial y del modo que se arreglaban estas cosas cuando no faltaba dinero; de que era muy bonito el anillo de boda, comprado en una de las joyerías más lujosas de Montevideo y en fin, de otras muchas simplazas que no vale la pena el relatar.

En lo mejor de la comida, cuando el mosto se había escanciado en grande y las cabezas estaban ardiente, se presenta un individuo, joven, de unos treinta años, quien cada vez ante los desposados y demás festejantes del delito, que lo van á purgar en la cárcel, con arreglo á la ley, dirigiéndose á la novia, le dice:

—Usted, señora, no está casada. Ha sido víctima de un engaño. Todo lo que con usted se ha hecho es una gran farsa.

No le dejaron concluir su discurso, levantándose de la mesa dos ó tres de los invitados, y arrejando de allí á fuertes empellones, a la vez que repiten:

—Porque han dejado entrar aquí á ese loco. Vaya una ocurrencia; felicízmente todos somos personas de moderación y respeto, que de otro modo no la habría quedado enterá una sola costilla.

El hombre aquél no volvió á penetrar en la sala de la farsa!

A la una de la noche terminó la fiesta. Todos los invitados se retiraron, felicitando de nuevo á la desposada por la suerte que hacia al haber unido sus destinos á una persona tan buena como su marido.

Al fin solo dijeron los esposos, dirigiéndose á la habitación que se les había destinado, donde estaba el trámolo nupcial.... Eran las siete y media de la mañana siguiente á la noche de la boda.

El supuesto marido se alejó de aquella mujer, asegurándose que una necesidad urgente le separaría por solo dos horas. Esta promesa conformó un tanto á la novia.

Transcurrieron veinticuatro horas. El esposo sin aparecer y la mujer desesperada. No faltó en tonces quien lo revelase la infamia que con ella se había cometido.

Loca de dolor aquella mujer corrió á la comisaría del señor Canalejo. Allí relató cuánto le había ocurrido. Ello, el nombre que la engaño y sus cómplices fueron reducidos á prisión.

La información sumaria quedará terminada esta tarde.

Como concluirá este original suceso? Tal vez por el casamiento de verdad. ¿Qué chascón y los cómplices? Esperamos la acción enérgica de la justicia.

(La Razón)

NOTICIAS

El asalto de armas.—Como lo habíamos anunciado en nuestro número anterior, se llevó á cabo el asalto de armas entre el señor coronel Pablo Galarza y don Luis Dentoni, maestro de armas del Regimiento núm. 2 de Caballería, tomando parte á la vez en dicho asalto el señor comandante Eugenio E. Ortega, el señor sargento mayor Tavera, los señores tenientes Manuel Amaro, Quintín Jaime, Francisco Alaniz y Juan Iturbide y los señores señores Alfereces Pablo Arellano, Felipe Gutiérrez, Manuel Torres y Juan Castro, habiendo elegido al efecto de aquél asalto el espacio salon que ocupa el hotel Montevideo.

A la hora indicada en el programa, 8 1/2 de la noche, concurremos á la galante invitación que se nos hizo por parte de los señores asaltantes y con nosotros un crecido y respetable público de caballeros y distinguidas damas y señoritas de nuestra sociedad, ávidos de presenciar por primera vez en esta Villa una fiesta tan simpática y entretenida como la que resulta del arte de la esgrima.

Empezó el asalto á sable entre el señor coronel Pablo Galarza con el maestro señor Dentoni, demostrando ambos la más refinada habilidad y limpieza en el manejo de aquella arma que esgriman de una manera tan precisa que no pudo menos el público espectador que tributarles aplausos de satisfacción.

En segundo lugar el señor comandante Ortega demostró con el señor coronel Galarza, a los conocimientos perfectos que posee del sable en las sucesivas veces en que atacaba y se defendía de su contrincante.

Demostraron pericia y habilidad los señores Tenientes y Alfereces antes nombrados en el manejo de dicha arma, distinguiéndose a nuestro juicio profano el señor sargento mayor Tavera y el señor teniente Manuel Amaro.

Concluido el asalto determinado á sable, se procedió en seguida por algunos de los señores que se mencionan á demostrar sus conocimientos en el florete, arma que por lo delicada y precisa ideó sus evoluciones, despertó en el público la curiosidad de ser admirada.

Fueron los asaltantes á Fioroto el señor coronel Galarza y el maestro señor Dentoni, quienes se probaron destreza y habilidad en el sable, aseguraron un éxito más feliz en el manejo de aquél.

Desearíamos tener aunque fuera elementales algunas nociones del arma florete, para hacer conocer la espectabilidad del asalto habido con esa arma entre los señores nombrados. Unida á la posición elegante que demostraron en el terreno de la lucha, va la limpieza de las estocadas que hábilmente ambos se prodigaron; pero donde creemos que precisamente era de admirarse esa lucha, fué cuando enganchados los dos floretes sin dejar describir círculo alguno vulnerable, llegaron los combatientes hasta robarse las empuñaduras. Este pasaje que por si solo significa un conocimiento exacto del arma que se maneja, fué calorosamente celebrado por la concurrencia y disciernen á los señores coronel Galarza y Dentoni el título de tiradores hábiles.

Varios aficionados al arte del esgrima entre ellos el joven señor Cuartara, nos hicieron también conocer sus habilidades en el manejo del florete y sable á la vez.

Concluyó esta fiesta simpática, á la que dió organización galantemente el señor coronel Galarza y el maestro señor Dentoni, como á las once de la noche, habiéndose retirado sumamente complacida la concurrencia que á ella asistiera, por las horas de distracción amena con que se lo obsequiaba, y deseando que en lo sucesivo se organizaran otras de igual carácter, como la que nos ocupa, á fin de poder admirar una vez más los conocimientos que en esgrima han demostrado bastante las personas que formaron parte del asalto cuya reseña hacemos ligamente.

En un desmonte.—En la Tranquera cerca del paso de Valentín trabajaba el lunes en el desmonte de una barranca Diego Gentile y Alerta cuando se produjo un desmoramiento quedando éste casi sepultado.

Fué sacado de tan triste situación por otro sugado que se ocupaba en arrancar piedras.

Lo que es esta vez Gentile no ha estado muy alerta.

EL HERALDO

De mucho gusto. — En la acreditada munícipalidad de don Alfonso Santines se encuentran en venta magníficos juegos de muebles para dormitorios; consultar qto.

Traslado a los interesados.

Atención. — Encuentranse bastante adelantados los trabajos de terraplenes y desmontes que hace la comisión de paseos en varias calles de la localidad por orden de la Junta E. Administrativa.

Lo felicísimos. — El joven don Gregorio Machado ha sido designado para ocupar el puesto de Secretario Tesorero de la Comisión Departamental de Instrucción Pública.

Reunión. — El lunes se reunieron en sesión la Comisión Directiva de la Sociedad de B. y P. religiosa. Trataron de varios asuntos que se reunieron en bien de aquella humanitaria Institución.

Cuentos. — Hoy debe llegar la diligencia de don Santiago Brusco con correspondencia de la Capital.

El presupuesto escolar. — La Dirección General de Instrucción Pública elevó al Ministerio del ramo el presupuesto escolar que ha de regir en el próximo año económico.

Dice un colega que lo acompañó de un extenso informe en que revela la decadencia en que actualmente está la instrucción pública. Caleda la Dirección que hay más de cien mil niños en todo el país que no reciben instrucción, correspondiendo de esa cifra al departamento de la Capital, diez y seis mil.

En el informe también se afirma que la asistencia a las escuelas públicas ha disminuido notablemente este año, comparado con el anterior.

La Dirección General atribuye principalmente la decadencia a la falta de recursos, y propone aumentar el presupuesto actual en trescientos mil pesos.

Agrademos gustosos. — Hemos recibido la carta a la continuación publicamos solicitando la remisión de nuestro periódico.

Sociedad Casino Universitario.

Maldonado Mayo 31 de 1890.

Señor Director de El Heraldo.

Tacuarembó

La Comisión Directiva de la Sociedad recientemente fundada, teniendo en cuenta que la prensa es el vidente del pensamiento en todas las manifestaciones del saber, nos ha hecho especial encargo de dirigirnos al solicitar el envío de su importante publicación para la sala de lectura de este centro.

Saldámonos con nuestra mayor consideración y atenta estima.

José M. Corcónido
Presidente.

Ambrosio J. Miranda

Secretario.

Noticias. — En la acreditada zapatería de Francisco Latorre se ha recibido recientemente de la Capital un variado surtido de calzado que vende a precios reducidos.

Antecedentes. — Nuestro apreciable colega *El Deber Cívico* ha cumplido tres años de existencia.

Felicitamos al colega deseandole prosperidad.

Medidas Patentes. — La Administración Departamental de Rentas ha recibido las medidas patentes de Giro que se imponerán a expensas en el próximo año económico.

Habilidades explosivas. — En una cofetería de Melo ha ocurrido hace poco días una explosión catastrófica.

Hablando de trabajo en una pieza de la fábrica dos hombres y cuatro mujeres se inflamó una gran cantidad de pólvora, y prendió fuego a las bengalas y cohetes que en la pieza había. Estaba tan reducida y tan violento el incendio, que los operarios no pudieron escapar; los seis perieron abrasados y también dos niños uno de seis años y el otro de seis meses.

Tatibata. — He aquí los últimos precios obtenidos en la capital por el ganado de este Departamento: 240 vacas condenadas por Avelino Lopez y vendidas por Amespil a \$ 50 cts.

En uso religioso. — Últimamente en la capital se han vendido los confejos de Londres, la ceremonia religiosa fue interrumpida por la entrada de un uso que muy pacíficamente fui a sentarse en medio del coro como si quisiera inscribir al servicio divino.

Precisamente en ese momento el pastor, cuyo pulpit se encontró invadido por señoras alejadas por el terror, escogía para texio de un germen estas palabras: «No están asustados».

El mes de Abril. — Al personal de policiía del Departamento se le pagó el presu-

Apesar de eso los asistentes regresaron al puesto de Abril ultimo.

Remisión. — La Administración D. de Ronellos a reclamar el favorito.

Otro diario. — El 15 del actual lunes lleva aparecido en Montevideo un diario redactado por el joven don Bernardo Berro.

Se titula «La Bandera Nacional».

Otro. — La autoridad policial deshizo una reunión de muchachos que casi todos los días se pasaban de juegos de bochas en la calle América.

Algunos de ellos hacían frecuentes robos, entreteniéndose en robar.

Exploración. — Un vecino de las Tres Cruces, ramón de Giloca, en una de estas últimas noches estaba preparando lo algunos cartuchos para una cacería que pensaba hacer.

Eneina de una mesa tenía los cartuchos de la máquina de preparar éstos y un poco de pólvora, como lo hiciera falta taciones, se fue a un cuarto a buscarlos y antes que hubiera entrado en el tuvo que retroceder porque sintió que la pólvora se había inflamado.

Lo que sucedió según nos cuenta el vecino de aquél pareció fué lo siguiente: Una noche de los años cuando vió salir su padre en horas de la noche se aproximó a la mesa para llevar la vela, al agarrarla se soltó la pólvora, quemándose toda la mano derecha y en un instante de la cara.

A los gritos del niño acudió toda la familia y con una meseta de acero trataron de extinguir los dolores que le producía la terrible quemadura.

En el informe también se afirma que la asistencia a las escuelas públicas ha disminuido notablemente este año, comparado con el anterior.

La Dirección General atribuye principalmente la decadencia a la falta de recursos, y propone aumentar el presupuesto actual en trescientos mil pesos.

Agrademos gustosos. — Hemos recibido la carta a la continuación publicamos solicitando la remisión de nuestro periódico.

Sociedad Casino Universitario.

Maldonado Mayo 31 de 1890.

Señor Director de El Heraldo.

Tacuarembó

La Comisión Directiva de la Sociedad recientemente fundada, teniendo en cuenta que la prensa es el vidente del pensamiento en todas las manifestaciones del saber, nos ha hecho especial encargo de dirigirnos al solicitar el envío de su importante publicación para la sala de lectura de este centro.

Saldámonos con nuestra mayor consideración y atenta estima.

José M. Corcónido
Presidente.

Ambrosio J. Miranda

Secretario.

Noticias. — En la acreditada zapatería de Francisco Latorre se ha recibido recientemente de la Capital un variado surtido de calzado que vende a precios reducidos.

Antecedentes. — Nuestro apreciable colega *El Deber Cívico* ha cumplido tres años de existencia.

Felicitamos al colega deseandole prosperidad.

Medidas Patentes. — La Administración Departamental de Rentas ha recibido las medidas patentes de Giro que se imponerán a expensas en el próximo año económico.

Habilidades explosivas. — En una cofetería de Melo ha ocurrido hace poco días una explosión catastrófica.

Hablando de trabajo en una pieza de la fábrica dos hombres y cuatro mujeres se inflamó una gran cantidad de pólvora, y prendió fuego a las bengalas y cohetes que en la pieza había. Estaba tan reducida y tan violento el incendio, que los operarios no pudieron escapar; los seis perieron abrasados y también dos niños uno de seis años y el otro de seis meses.

Tatibata. — He aquí los últimos precios obtenidos en la capital por el ganado de este Departamento: 240 vacas condenadas por Avelino Lopez y vendidas por Amespil a \$ 50 cts.

En uso religioso. — Últimamente en la capital se han vendido los confejos de Londres, la ceremonia religiosa fue interrumpida por la entrada de un uso que muy pacíficamente fui a sentarse en medio del coro como si quisiera inscribir al servicio divino.

Precisamente en ese momento el pastor, cuyo pulpit se encontró invadido por señoras alejadas por el terror, escogía para texio de un germen estas palabras: «No están asustados».

Apesar de eso los asistentes regresaron al puesto de Abril ultimo.

Remisión. — La Administración D. de Ronellos a reclamar el favorito.

Otro diario. — El 15 del actual lunes lleva aparecido en Montevideo un diario redactado por el joven don Bernardo Berro.

Se titula «La Bandera Nacional».

Otro. — La autoridad policial deshizo una reunión de muchachos que casi todos los días se pasaban de juegos de bochas en la calle América.

Algunos de ellos hacían frecuentes robos, entreteniéndose en robar.

Exploración. — Un vecino de las Tres Cruces, ramón de Giloca, en una de estas últimas noches estaba preparando lo algunos cartuchos para una cacería que pensaba hacer.

Eneina de una mesa tenía los cartuchos de la máquina de preparar éstos y un poco de pólvora, como lo hiciera falta taciones, se fue a un cuarto a buscarlos y antes que hubiera entrado en el tuvo que retroceder porque sintió que la pólvora se había inflamado.

Lo que sucedió según nos cuenta el vecino de aquél pareció fué lo siguiente: Una noche de los años cuando vió salir su padre en horas de la noche se aproximó a la mesa para llevar la vela, al agarrarla se soltó la pólvora, quemándose toda la mano derecha y en un instante de la cara.

A los gritos del niño acudió toda la familia y con una meseta de acero trataron de extinguir los dolores que le producía la terrible quemadura.

En el informe también se afirma que la asistencia a las escuelas públicas ha disminuido notablemente este año, comparado con el anterior.

La Dirección General atribuye principalmente la decadencia a la falta de recursos, y propone aumentar el presupuesto actual en trescientos mil pesos.

Agrademos gustosos. — Hemos recibido la carta a la continuación publicamos solicitando la remisión de nuestro periódico.

Sociedad Casino Universitario.

Maldonado Mayo 31 de 1890.

Señor Director de El Heraldo.

Tacuarembó

La Comisión Directiva de la Sociedad recientemente fundada, teniendo en cuenta que la prensa es el vidente del pensamiento en todas las manifestaciones del saber, nos ha hecho especial encargo de dirigirnos al solicitar el envío de su importante publicación para la sala de lectura de este centro.

Saldámonos con nuestra mayor consideración y atenta estima.

José M. Corcónido
Presidente.

Ambrosio J. Miranda

Secretario.

Noticias. — En la acreditada zapatería de Francisco Latorre se ha recibido recientemente de la Capital un variado surtido de calzado que vende a precios reducidos.

Antecedentes. — Nuestro apreciable colega *El Deber Cívico* ha cumplido tres años de existencia.

Felicitamos al colega deseandole prosperidad.

Medidas Patentes. — La Administración Departamental de Rentas ha recibido las medidas patentes de Giro que se imponerán a expensas en el próximo año económico.

Habilidades explosivas. — En una cofetería de Melo ha ocurrido hace poco días una explosión catastrófica.

Hablando de trabajo en una pieza de la fábrica dos hombres y cuatro mujeres se inflamó una gran cantidad de pólvora, y prendió fuego a las bengalas y cohetes que en la pieza había. Estaba tan reducida y tan violento el incendio, que los operarios no pudieron escapar; los seis perieron abrasados y también dos niños uno de seis años y el otro de seis meses.

Tatibata. — He aquí los últimos precios obtenidos en la capital por el ganado de este Departamento: 240 vacas condenadas por Avelino Lopez y vendidas por Amespil a \$ 50 cts.

En uso religioso. — Últimamente en la capital se han vendido los confejos de Londres, la ceremonia religiosa fue interrumpida por la entrada de un uso que muy pacíficamente fui a sentarse en medio del coro como si quisiera inscribir al servicio divino.

Precisamente en ese momento el pastor, cuyo pulpit se encontró invadido por señoras alejadas por el terror, escogía para texio de un germen estas palabras: «No están asustados».

En el informe también se afirma que la asistencia a las escuelas públicas ha disminuido notablemente este año, comparado con el anterior.

Apesar de eso los asistentes regresaron al puesto de Abril ultimo.

Remisión. — La Administración D. de Ronellos a reclamar el favorito.

Otro diario. — El 15 del actual lunes lleva aparecido en Montevideo un diario redactado por el joven don Bernardo Berro.

Se titula «La Bandera Nacional».

Otro. — La autoridad policial deshizo una reunión de muchachos que casi todos los días se pasaban de juegos de bochas en la calle América.

Algunos de ellos hacían frecuentes robos, entreteniéndose en robar.

Exploración. — Un vecino de las Tres Cruces, ramón de Giloca, en una de estas últimas noches estaba preparando lo algunos cartuchos para una cacería que pensaba hacer.

Eneina de una mesa tenía los cartuchos de la máquina de preparar éstos y un poco de pólvora, como lo hiciera falta taciones, se fue a un cuarto a buscarlos y antes que hubiera entrado en el tuvo que retroceder porque sintió que la pólvora se había inflamado.

Lo que sucedió según nos cuenta el vecino de aquél pareció fué lo siguiente: Una noche de los años cuando vió salir su padre en horas de la noche se aproximó a la mesa para llevar la vela, al agarrarla se soltó la pólvora, quemándose toda la mano derecha y en un instante de la cara.

A los gritos del niño acudió toda la familia y con una meseta de acero trataron de extinguir los dolores que le producía la terrible quemadura.

En el informe también se afirma que la asistencia a las escuelas públicas ha disminuido notablemente este año, comparado con el anterior.

La Dirección General atribuye principalmente la decadencia a la falta de recursos, y propone aumentar el presupuesto actual en trescientos mil pesos.

Agrademos gustosos. — Hemos recibido la carta a la continuación publicamos solicitando la remisión de nuestro periódico.

Sociedad Casino Universitario.

Maldonado Mayo 31 de 1890.

Señor Director de El Heraldo.

Tacuarembó

La Comisión Directiva de la Sociedad recientemente fundada, teniendo en cuenta que la prensa es el vidente del pensamiento en todas las manifestaciones del saber, nos ha hecho especial encargo de dirigirnos al solicitar el envío de su importante publicación para la sala de lectura de este centro.

Saldámonos con nuestra mayor consideración y atenta estima.

José M. Corcónido
Presidente.

Ambrosio J. Miranda

por los vecinos del Departamento. Con tal motivo se ruega a los interesados que, siempre que necesiten algún inmigrante, compran a esta Gefatura o a las comisarías saccionales en cuyas oficinas serán atendidos sus pedidos con la sola obligación para los peticionarios, de exponer el número, la nacionalidad y sexo de los inmigrantes que necesiten, así como el sueldo que han de pagárseles y demás condiciones a que se deban someterse.

Prevénese igualmente a los interesados que las erogaciones que pudieran originar sus solicitudes serán de cuenta del Estado. San Fructuoso, Mayo 4 de 1889.

El Jefe Político

Antonio Aller
ESCRIBANO
Ofrece sus servicios profesionales.
PASO DE LOS TOROS: NORTE.

"LA AMISTAD"
BARBERIA Y PELETERIA
DE
LINO BRIGNARDELLO

Habiendo recibido esta casa, únicamente se la Capital, un excelente y variadísimo surtido de artículos de mercería, hace saber al público que puede vender a precios que no admiten competencia. — Especialidad en perfumerías de las mejores marcas que se co-

nocen. Cumple con el deber de participar a su clientela y al público en general, que tiene en venta inmensa cantidad de artículos de librería y especialidad en útiles de escritorio; textos y útiles para escuela, e infinitud de objetos que se venden a precio de costo.

Visítense la casa, para obtener la prueba.

A. 22 pte.
fonda y almacén.
Cuenta con un buen cocinero. Precios modicos y vinos especiales.

BARBERIA DE LA UNION ITALIANA
DE
JOSÉ MASSITIULE
Calle 25 de Mayo

FRENTE AL HOTEL MONTEVIDEO

En esta acreditada casa se acaba de recibir un variado surtido de corbatas de alta novedad, pañuelos finos de hilo y seda, escarpines, extractos de diferentes clases y de las mejores fábricas de Europa, tinta para teñir el pelo, agua de rosa fina de distintas clases, surtidos de peines finos, navajas buenas, agua florida, leche cutánea, canillas, cosmético negro y blanco, colores blancos y rosados, polvos de diferentes clases, sombreros de cualquier color, aceite de oriza y rosa, Toallas, trenzas, cadenas y anillos, le pelo. Se sacan muelas y se aplican sanguijuelas.

Se corta el pelo con prontitud y esmero. El artículo que se vende en esta casa es garantizado.

precios modicos y al contado.

Itinerario de las diligencias de Valdez y Sensever

Que hacen la carrera del Paso de los Toros a Tacuarembó, pasando por la Cuchilla de Peralta, La Pampa, Piedra So' la y San Bentos.

SALIDAS
De Montevideo por el Ferro Carril Central los días 9, 19 y 29
Del Paso de los Toros para Tacuarembó los días 10, 20 y 30

REGRESOS
De Tacuarembó para Paso de los Toros los días 5, 15 y 25

AGENCIAS
Montevideo, M. E. Fernández Urtigay 80—Paso de los Toros, Alfredo C. García—Tacuarembó, P. García (hijo).

Pichincha

El que suscribe está autorizado para vender de mil a dos mil reses de crías a precios aceptables.

Los interesados pueden ocurrir a mi domicilio en Corrales Departamento de Rivera.

Ezequiel Santos

A. 10 v. M. 10

Zapateria Italiana

DE

ANTONIO GIUDITTA

El dueño de esta acreditada casa, acaba de recibir de la Capital un completo y variado surtido de calzado para hombres, señoras y niños, como también ofrece finísimos artículos de zapatería para calzados de mediadas.

No necesita la nueva zapatería de bombos inútiles, pues todos conocen la esmerada confesión que en este artículo se ha hecho merecedora. Las ventas baratas sin competencia y al contado.

Calle 25 de Mayo N.º 57 frente a la Sastretería de don Rosario Maidá.

D. 31 v. 21 A.

SASTRETERÍA

DE Domingo Buttafoglio

(::)

PASO DE LOS TOROS

(::)

Se confeccionan trajes de todas clases sobre medida.

Surtido general de géneros, como ser: ri-quisimos paños casimires de las fábricas más acreditadas.

Trajes para todas las estaciones, sobre todo, etc., etc., a gusto del comprador y a precios relativamente modicos.

El corte es irreprochable y la confección esmeradísima.

Los precios no admiten competencia, pues se venden trajes desde 15 a 20 pesos.

Ernesto Michaelsson

Corresponsal de la casa de Ernesto Stunz en Montevideo

OFICINA ESPECIAL DE PEDIDOS A NORTE AMÉRICA

SAN FRUCTUOSO—TACUAREMBÓ

Con el establecimiento de esta Oficina Corresponsal, queda suplido un gran vacío, y estos servicios eran reclamados por las necesidades siempre crecientes de los Departamentos de Tacuarembó y Rivera en su desarrollo mercantil, agrícola e industrial.

Por intermedio de la Oficina, SIN MOLESTIA NI GASTOS POR PARTE DE LOS INTERESADOS, serán atendidos todos los pedidos de los Departamentos de Tacuarembó y Rivera y también de los parajes limitros de la República del Brasil.

Quienes interesen en datos, referencias, informaciones completas y muestras, pueden acercarse a la Oficina así como para cualquier clase de negocios que se relacionen con artículos de Norte América para todos los usos de la vida.

Las ventas realizadas con intervención de esta Oficina resultan más baratas que las que se hacen por casas de comercio ó otro conducto, porque son hechas por cuenta directa de la agencia principal de Montevideo sin recargo en los precios.

Hágase pedidos con toda confianza que inmediatamente serán atendidos.

Se necesitan corresponsales-comisionistas y correidores para esta Oficina, en todo Tacuarembó y Rivera y en Santa Ana do Livramento—(Brasil).

Maquinarias para la agricultura en lo que Norte América sobresale, la más adelantada, completa y perfecta.—Motores de tracción, trilladoras, segadoras y ataderas, cortadoras, rastas, apiladoras, prensas, destronadoras; cultivadoras, sembradoras, abonadoras y demás variedades.—Arados especiales y comunes y toda clase de útiles agrícolas.

Maquinarias perfeccionadas, económicas y baratas para todas las industrias, tales como varas: aserradoras de madera, trabajar el mármol, explotación de minas y canteras, molinos de harina, excavar y hacer canales y caminos, hacer ladrillos, carpinterías, maderías, herrerías, joyerías, fundiciones, zapaterías, fábricas de coches y carros, para pozos artesanos y americanos, para imprentas y para toda otra industria, explotación y aplicación.

Calderas y motores para todas aplicaciones baratos superiores y económicos. Locomotoras, wagones, trenzas eléctricos y para caballos, puentes, teléfono, casas de madera, electricidad en diversas aplicaciones, molinos de viento para provisión de agua e irrigación, bomba, molino «HARITFORD» y de otros sistemas.

Balanzas FAIRBANKS, grandes y chicas, para pesar ganado.

Cajas de fierro HERRING, las mejores del mundo.

Pianos y armoniums, los mejores del mundo.

Carruajes americanos de todo estilo, fuertes, livianos, elegantes y baratos, y también los arneses apropiados y siempre convenientes.

Artículos en general para ferretería, mueblería, bazar, iglesia, joyería, relojería, enfis, barberías, tabacaria, boticas y droguerías, tintas y útiles para imprentas, litografías, librería y papelería, armerías, almacenes de comestibles por mayor y de lujo, barricas de maderas, resinas para jabonero y toda especie de artículos norteamericanos.

Todo a comisiones y precio de fábrica, y por consiguiente de imposible competencia.

Los giros por Correo.

Hay existencias de bombas molino, coches, arneses, muebles, cajas de fierro y variados artículos.

Me permito llamar la atención sobre carruajes americanos—Reúnen estos coches la fortaleza a la liviandad, la elegancia a la comodidad—En apariencia débiles, esa habilidad lo es sino liviandad de un material fortísimo y escogido, que renuncia tanto a mayor resistencia que los coches hechos rudamente. Resortes templados al aceite, llantas de aceite, cueros y marroquines especiales hacen un conjunto de un carruaje liviano, fuerte, elegante y cómodo—y de precio sin competencia.

EXISTENCIA EN VENTA

1 volanta para 6 personas, gran coche	\$ 1600
1 " " 2 " vuelta entera, lanza y varas	420
1 " " 2 " liviana y elegante	350
1 " " 2 " y un asiento más adelante	380
1 " " 2 " fortísimo	400
1 " " 2 " Artículo, regular pero barato	300
1 " " 4 " coche conocido lanza 7 varas	500
1 " " 4 " vuelta entera " "	500
1 " " 2 " Tilbury de 2 ruedas	360
1 Cupé " 4 " Se dà acabado a gusto	1150
1 " " 4 " Francés fuerte moderno	1350

Todo artículo nuevo y se vende garantido

El mayor deseo sería que alguno de estos coches fuera vendido para acreditarlos, encendiéndose en seguida muchos más debido a sus excelentes condiciones.

¡ATENCION!! ¡ATENCION!!
LA CASA DE JUANA S. DE OLIVA

Esta antigua y acreditada casa participa a sus numerosas relaciones que ha recibido un rico y variado surtido de ropa hecha, propias para la Estación, que está dispuesta no a vender . . . sino a quemar por poco más de nada. Un numeroso y selecto surtido de Ponchos, camisas oxford etc. etc. que vende a precios sumamente modicos. Un surtido especial en calzado de hombres, señoras y niños, a precios sin competencia. Y uninumerable surtido en los ramos de Tienda, Almacen, Ferretería y Talabartería que solo con una visita se podrán apreciar. También venden el afamado Extracto Mareca «Llave», para curar las sarna en los animales, el mejor y más económico de los extractos conocidos, como lo atestiguan más de mil certificados de hacendados de esta y de la vecina República. Esta casa no admite competencia, tanto en calidad como en precios de sus artículos. Una visita, una sola y os convencerás de la verdad.

CALLE 18 DE JULIO. ESQUINA SALTO.

M. 8 pte.

TIPOGRAFIA «LIBERTAD»

DE

JOELO G. OLIVA

Calle 18 de Julio esquina Paysandú

En esta tipografía se hacen toda clase de trabajos pertenecientes al ramo como ser:

Tarjetas comerciales,
Mañetas,
Conciergos,
Billetes de rifa,
Menús para banquetes,
Memorandums,
Tarjetas sueltas,
Precios corrientes,
Recibos, etc. etc.

Carteles, folletos,
Esquelas,
Circulars, etiquetas,
Periódicos,
Invitaciones, Rótulos,
Recibos talonarios,
Estados, Cuentas,
Cartelones,
Programas.

Para lo cual cuenta el establecimiento con un gran surtido de tipos, adores, vinetas, útiles de los más modernos y elegantes, papel de diversos colores, y un buen personal de empleados que satisfarán cualquier pedido que haga el público.

Los precios son sumamente reducidos

AGENCIA DE LA JOYA LITERARIA
DE
DIARIOS Y PERIODICOS

casa de Juana S. de Oliva, Calle 18 de Julio esquina Salto

Biblioteca Universal, España y sus Monumentos, Obras de Doré, Emancipación del hombre, Química Industrial, Diccionario Masonico, Ilana y Assomoir, Misterios del Vaticano, El Quijote, Historia del Arte, Guía del Peluquero, Historia Universal (Onken), Diccionario Francés, Manuscrito de una Madre, Mascota, Revolución Religiosa, Historia de las Cruzadas, Diccionario Encyclopédico, Mundo de la Gloria, Historia Natural, Obras de Donmelch, Obras de Torilla, Cesar Cantú, Supersticiones de la Humanidad, UNICO AGENTE EN ESTE DEPARTAMENTO DE LA CASA CUSPIÑERA Y COMPAÑIA

JUANA S. DE OLIVA

AGENCIA DE DIARIOS Y VARIAS OBRAS

El Siglo, La Española, La Razón, La Moda Elegante, Ilustración Española, Moda de Sastres, Ilustración Catalana, La Estación, La Revista Forense, Guía General del Comercio, Peteneras y Malagueñas, El Sacerdote, La Mujer y el Confesionario, Estudios literarios por Francisco Bautista, José P. Varela, Revista de Ciencia y Letras, El Ferro Carril, La Ilustración Sud Americana, La Opinión Pública